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ATA DA REUNIAO EXTRAORDINARIA DO CONSELHO MUNICIPAL DOS DIREITOS DAS MULHERES
— BIENIO 2021 / 2023.
Aosvinte dias do mésde abril, do ano de dois mil e vinte e dois, com inicio as dezoito horas e
dezoito minutos, através do Google Meeting (formato online), realizou-se reunido
extraordinaria do Conselho Municipal dos Direitos da Mulher. A presidenta Maria Aparecida
Cury, iniciou a reuniao de pauta Unica com o tema “comissdese suas atribuigdes”, agradecendo
a presenca de todas, em especial a conselheira Eliane que tem providenciado, desde 0 inicio da
gestdo, as salas on-line para as reunides deste Conselho. Explicou que, embora com poucas
presentes, se faz necessério dar andamento ao proposto e passoupara a apresentacdo de cada
comissao, feita por uma relatora para descrevero trabalho realizado e quais as atribuigdes da
referida comissdo. Concedeua palavra para Luciana Figueiredo, da Comiss3o de Prevencao, que,
mesmo néo sendoa relatora, expds 0 que segue, que a comissdo é composta por, Adriana
Tavares da secretaria de Esportes, Lana Braga, Maria Isabel e Paula Eduarda, pois Priscila
Pedrosa afastou-se do Conselho, que foi criado um grupo de whatsapp em 05 de janeiro/22 e
foram realizados trés encontros (em 07/01, presentes Luciana e Lana com discussées iniciais,
em 03/02 presentes Adriana, Luciana, Lana e Maria Isabel com discussdes sobre acgdes para o
més de marcgo com foco no homem agressor, porém o pleno nao acatou a ideia, também foi
debatido a utilizagdo dos itens 12 e 13 da “Carta compromisso Pela Vida Das Mulheres”
assinada pelos entdo candidatos a prefeito em 2020 para pleiteara criagdo de um Departamento
de Prevencao a Violéncia Contra a Mulher dentro da Secretaria da Mulher, que foi elaborada
uma “planilha google” nos moldes da divulgada pela comissdo de planejamento, possibilitando
agilidade nas contribuicgdes, no dia 04/04Priscila manifestou sua saida da comissao e em 11/04
presentes Adriana Tavares, Luciana e Maria Isabel quando foi discutido as atribuicdes da
comissdo que resultou neste rol de atribuicdes a) formular diretrizes e propor acdes que deem
sustenta¢do a atuacdo do Conselho, b) indicar politicas publicas municipais visando eliminar a
discriminacao e a violéncia contra a mulher, c) acompanhare avaliar as acgdes de prevencdo
exercidas pelo poder publico, d) diagnosticar os pontos sensiveis, no caso do insucesso de
politicas publicas de apoio ao combate davioléncia as mulheres, e) propor acdes destinadas a
dar visibilidade aos temas especificos de lutas. Aparecida abriu para o debate e Eliane entende
ser muito trabalho para uma comissao reduzida de participantes, que o acompanhamento dos
resultados é algo que requer muito trabalho e dedicacdo, mas, formalmente sao estas as
atribuigdes, Luciana Figueiredo ressalta a compreensdo da comissao de que a avaliagdo dos
resultados das politicas publicas deva ser uma prioridade pois se pretende a diminuicado das
agress6es, Shayla entende que a funcao de diagnosticar seria da Comiss4o de Indicadores ou em
conjunto com ela, que a Comissdo de Prevengao é abrangente e sugere uma ampliacgao na sua
composi¢ao, Sueli pondera que embora sejam muitas e complexas as atribuicdes elas estarao
distribuidas em acéesde curto, médio e longo prazo o que poderafacilitar o trabalho, Aparecida
sugere que esta comissdo deve se juntar com a de indicadores e de planejamento, Eliane
entende ser necessdrio colocar a fungdo de facilitar agdes, no sentido de abrir caminhos,
encontrar parcerias e ndo a execucao sem si e Luciana Fontes acrescenta a funcdo de fomentar
a¢des, Shayla pondera que no Plano de Acées ja esta contemplado a atribuic3o de encontrar
parceiros e que deveestar sob a responsabilidade de todas conselheiras e nao de umaUnica
comissdo e Aparecida lembra que a busca por parcerias ja foi tema votado na Ultima reunido
ordinaria, Luciana Figueiredo expés que, no plano de aces a comissio ira elaborar um rol de
instituig¢6es que possam ser parceiras, por exemplo associagdes que trabalham a questdo do uso
do alcool e drogas, no que Aparecida afirma ser um grande causador das violéncias o consumo
destes. Terminada a apresentagdo, Aparecida deu voz para a Comisso de Planejamento e
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Comissdo de Leis e Reformulacao do Regimento, ambas tendo Shayla como relatora que iniciou
a apresentac¢do explicando como organizou o calendario de reunides pelo Google, informou que
a Comissao de Planejamento é proviséria e formada por Ana Vera, Ariane, Lana, Paula Eduarda,
Luciana Fontes, Sueli Pereira e Shayla, que pretendem reunides a cada quinze dias até que se
finalize o plano e a comissdéo se desfacga, que foram poucos encontros e compartilhou o
documento produzido como texto contendo uma apresentacao com aspectos ja pontuados em
leis, planejamento de curto, médio e longo prazo, os eixos, metas e temas, a partir do qual foi
gerado uma tabela onde consta os eixos geradores de metas desmembradas em objetivos
especificos e as ages para que sejam atingidos, com os responsaveis e os prazos, que se
pretende apresentara finalizagdo deste no més de junhopara ser apreciado pelo pleno, sendo
possivel disponibilizar o link de acesso a planilha detalhada, que as atribuicdes da comissdo sao
criar 0 plano de ac&o do conselho e, em decorréncia de ser temporaria, prever sua
reestrutura¢do periddica quando da necessidade de revisdo do plano de acées, Sueli lembrou
que esta periodicidade podera ser semestral ou anual, Luciana Figueiredo sugeriu que fosse
semestral bem como que seja inserida na tabela um campo em quese pontue “estratégias”,
linhas gerais de execucao da acao pretendida, Shayla afirmou que ira levar esta sugestao para o
debate na comiss&o e deu sequéncia na apresentacdo da Comiss&o de Legislagao e Regimento,
esclareceu que ocorreu uma reunido inicial com quasea totalidade de representantes, que sao
Adriana Dias, Aparecida, Ariane, Lilian, Priscilla Furlaneto e Shayla mas vem ocorrendo com
apenasela e Aparecida, que Aparecida esta acompanhando a tramitacao da lei que reestrutura
o Conselho, na camara e Aparecida ponderou que ocorreram quatro encontros e est3o
utilizando a planilha do Google para a revisio do RegimentoInterno, que apesar de todas terem
acesso, somente elas duas esto indicando alteragdes, que observam a necessidade dealterar
o nomeda comissao para Comissao de Legislagdo e Normativas com as atribuicdes de a) revisado

e proposicdo de reformulacaode leis pertinentes ao Conselho Municipal dos Direitos da Mulher
b) elaborac&o de minutasde legislacgées referentes aos direitos das mulheres para que sejam
apresentadasa secretaria c) revisdo e atualizagdo do regimento interno no primeiro ano de cada
gestdo d) proposicao de outras normativas deinteresse do conselho, Sueli Pereira perguntou se
estdo previstos prazos para apresentacdo da proposta de regimento e Aparecida afirmou que
ainda nao definiram prazos e Shayla lembrou que estabeleceram encontros mensais para toda
ultima segunda feira de cada més, Luciana Figueiredo perguntou sobre a pertinéncia da
atribuigdo da comissao em atualizar o Conselho sobre legislacdo local e/ou nacional que venham
a ser criadas no tocante aos direitos da mulher, Aparecida ponderou que seria atribuicdo da
comissdo de comunicacao e Shayla expés que é tarefa muito dificil podendo ficar a cargo de
todasas conselheiras, Aparecida informou que o FONAVID (Forum Nacionalde Juizas e Juizes de
Violéncia Doméstica e Familiar Contra a Mulher) executa este servico de atualizacao e que ela
podera trazer a informacao, sendo necessario um local, um instrumento de repositério da
informacao, Shayla sugeriu a criagdo de um drive que ficasse na descrigdo do grupo do whatsapp
e que seria alimentado por qualquer conselheira, Luciana Fontes sugeriu que a Comissdo de
Comunica¢éo produza um boletim periédico de divulgaco das informacées e Sueli Pereira
concordou com a sugestdo, Shayla apresentou o texto do Regimento Interno em estudo e
solicitou que as atuais contribuicgdes sobre as atribuigdes sejam encaminhadasa ela para serem
incorporadas ao texto final, Sueli ponderou sobre a previsdo de regramento das auséncias as
reunides e Aparecida informou que o atual regimento ja prevé essa questao e que sera mantida
e abarcara tambémas auséncias nos encontros das comissGes e Shayla ausentou-se da reunido,
neste momento. Aparecida solicitou que a Comissdo de Indicadores fizesse sua apresentagao e
Eliane deu sequéncia, compartilhando algumas telas, informou que a comissdo é composta por
Eliane, Fabiola Valério, Silvana Torquato e Sueli Pereira, que se reuniram cinco vezes, tendo
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dificuldade em participar, apenas Silvana, que num desses encontros contaram com a
colaboragao da Rita Vilella na orientagéo sobre como utilizar a plataforma da Secretaria
Municipal de Saude, o “Tableau” , cujas informacées sobre as ocorréncias de violéncia foram
analisadas e foi gerado relatério com um recorte sobre a violéncia contra a mulher, disponivel
no site do Conselho, nos periodos de 2019 a 2021; em relacao 4 atribuigéo da comissao
entenderam ser a de “levantar dados de indicadores de violéncia contra a mulher para dar
suporte as demais comiss6es e direcionar as agdes de prevencdo, com objetivos ou metas de 1)

reunir dados referentes a violéncia contra a mulher provenientes da plataforma Tableau, da
secretaria municipal de Saude, em um relatério anual, 2) atualizar os dados a cada ano, 3)
desenvolver um tutorial para facilitar o acesso as informacgées do Tableau, 4) buscar dados em
outras fontes de informagcao, principalmente as relacionadas ao feminicidio que o Tableau nao
traz; Eliane explicou que, diante das diversas informacées, fizeram uma leitura considerando
alguns “filtros”, quais sejam periodo de 2019 a 2021, sexo feminino, faixa etaria entre 10 a 69
anosetipos de violéncia, que o relatério trouxe algumas conclus6es, apresentadas em forma de
graficos, dentre elas a de que a violéncia psicolégica teve um aumento no periodo, mas a
violéncia fisica manteve-se como a de maior ocorréncia, que o local de maior ocorréncia é o da
residéncia, apresentaram duas conclusées a) as notificagdes mais frequentes correspondem a
violéncia_ fisica, envolvendo mulheres adolescentes e adultas, as quais ocorrem
preferencialmente nas prdprias residéncias, por acdo de conjuges, ex-cOnjugese por filhos(as),
b) as regides com maior numero de notificagdes encontram-se em unidades de satide do Solo
Sagrado, Santo Antonio, Jaguaré e Parque Industrial, salientaram que o fator orientacdo sexual
nado aparece nas notificagdes e limitam-se a indicar se feminino ou masculino, o que torna a
analise da realidade incompleta. Aparecida sugeriu que se colocasse os objetivos em forma de
atribuicdes e Eliane ponderou que poderia ser uma atribuicdo a realizac3o de relatérios, sem
especificar a origem dos dados e/ou limitar a fonte, ficando para a comissdo redefinir essas
atribuigdes; a questao da orientagdo sexual sera motivo de estudo, de modo a contemplar, de
alguma forma,a situagdo das pessoas que nao se enquadram no padrao masculino ou feminino,
porém sofrem as perdasde direitos, discriminacdoe violéncias, no que Luciana Fontes entendeu
ser necessario evidenciar a questéo. Aparecida deu sequéncia fazendo a apresentacdo da
Comissdo de Orgamento que fazem parte Heloisa, Luciana Fontes, Silvana Corréa e Aparecida,
relata que fizeram trés encontros, sendo dois presenciais e a tematica foi melhor compreendida
apds os esclarecimentos da Ediana e pontuam as seguintes atribuicdes, a) planejamento
financeiro para agosto e novembro de 2022 e para 2023, b) trabalhar as agdes de prevencdo
definidas pela comissdo de prevencao, c) propostas em forma deprojetos trimestralmente, d)
consultar a secretaria da mulher sobre a existéncia de contatos para realizagdo de acées, e)
realizar orgamentos da agdes e submeter a plenaria para aprovagdo e encaminhamento a
secretaria da Mulher, f) apresentar balanco financeiro atualizado dos valores gastos em cada
a¢do, semestralmente ,g) apresentar balanco financeiro geral, anualmente, h) fazer reunides
ordinarias trimestralmente ou extraordinaria, sempre que necessdrio. Luciana Figueiredo
sugeriu que uma das atribuicdes dessa comissdo seria a fiscalizagdo do gasto publico da
secretaria da Mulher, considerar a periodicidade que as instituigdes sao obrigadas a prestar
contas e acompanhare analisar esses gastos em especifico e outros gastos em geral efetuados
pela secretaria e Aparecida e Heloisa manifestaram concordancia e lembraram que o Conselho
teve as informacées dos gastos da Secretaria dos ultimos cinco anos, conforme foi solicitado e
ja dado ciéncia ao Conselho, Aparecida perguntou se haveria mais alguma sugestao e passou a
palavra para a Comissdo de Comunicacao e Heloisa fez a leitura das informagdes que Amena
registrou no chat desta reunido, salientando que a comissdo, através da Amena, criou um
Instagram do Conselho, que obteve-se 141 seguidores, que foi feita uma dinadmica de postagens
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diarias, porém n@o surtiu o efeito esperado e que sera necessario pensar em outra estratégia,
que foi pagoos dois boletos referentes a manutencdo do site do Conselho e Luciana Figueiredo
fez as atualizagdes; foi elaborado um texto sobre a Comissao, lido por Luciana Figueiredo, cuja
integra 6 a que segue, “Diante da necessidade de tornar publico o contexto de vulnerabilidade
a que estado sujeitas as mulheres, decorrente da relacdo de género, com altos indices de violéncia
doméstica, feminicidio e cotidiano de desmerecimento do feminino, colocando a mulher num
patamar inferior ao do homem; da necessidade de alteragdo desse quadro, a Comissdo de
Comunicagao ira dedicar-se a divulgar acdes, esclarecer contextos e manter um canal aberto
para a relacdo entre poder publico e sociedade civil, valendo-se do que vem ocorrendo na Rede
de Protecao, do que propde o Conselho da Mulhere da atuacao da sociedade em geral e, em
especial, dos Coletivos de Mulheres. Dara luz ao protagonismo feminino. Para tanto, utilizara os
canais disponiveis pelas Redes Sociais, bem como de materiais escritos em forma de panfletos,
folhetos, cartilhas, etc., para o contato direto com a populaco, colaborando para a
compreensdo da tematica em Sao José do Rio Preto, a divulgacdo de suas/seus protagonistas;
Heloisa questionou sobrea necessidade dese colocar em plenaria para aprovacao,as matérias
que serdo divulgadas, Luciana Figueiredo ira passar para Shayla o trecho do texto que evidencia
as atribuigdes, Heloisa ponderou sobre a necessidade de se divulgar esses canais e obter maior
visibilidade, Eliane ponderou sobre os canais serem vistos como um servico de utilidade publica
e serem divulgados em jornais, Aparecida solicitou que as atribuigdes sejam encaminhadas em
forma de itens. Apés a apresentacdo das seis comissdes formadas, Aparecida solicitou o envio
das atribuicdes para a conselheira Shayla e encerrou a reunido agradecendo a presenca de
todas. Presentes nesta reunido as conselheiras: Maria Aparecida Cury (Coletivo Mulheres na
Politica) — presidente, Amena Alcantara Ferraz Cury (Universidade-UNILAGO), Barbara Lais
Barbosa da Silva (Sec. Munic. Da Mulher), Eliane Gongalves de Freitas (Universidade/UNESP),
Heloisa Carvalho Moreira da Silva (Sec. Mun. De Cultura), Luciana Bonosque Figueiredo (Sind.
Dos Servidores Publicos Mnicipais), Luciana Cristina Furtado Fontes (Coletivo Sert&o), Shaila
Duduch de Gois (Sec. Munic. Da Mulher), Sueli Aparecida Pereira (Coletivo feminista Lugar de
Mulher é Ondeela Quiser). Nada mais tendoatratar, foi lavrada a presente ata, que apés ser
lida e aprovada, sera assinada pela presidenta Maria Aparecida Cury e secretdria Luciana
Bonosque Figueiredo. Sao José do Rio Preto, 20 de abril de 2022.
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